
全民反詐 防患未然
在科技日新月異、資訊瞬息

萬變的時代，網絡詐騙已成為
全球性挑戰。近年騙案頻生，

立法會《數據透視》指出，本港詐騙案件數目在10年
間激增402%，並於2024年升至4.4萬宗的歷史新高，佔
整體罪案比例接近一半。詐騙罪行所造成的財務損失，
在兩年間暴升至89%，於上年達至91.5億港元。騙徒的
犯罪手法層出不窮，無論任何年齡或教育水平，皆難幸
免於騙局。政府須嚴厲打擊詐騙體系，市民亦須提高警
覺、時刻保持反詐意識，才能防患於未然。

實現「未騙先防」治理效能
長者及新來港人才往往成為詐騙集團的 「獵物」，犯

罪分子利用其孤立無助、渴望與人建立聯繫的心理弱
點，先噓寒問暖博取信任，再逐步誘導其落入圈套。隨
着人工智能技術越趨成熟，近年不法分子開始利用 「深
偽」技術，通過高度仿真的面容與聲音進行詐騙，致使
受害者誤信其真。警方在這幾年積極與社會各界持份者
合作，從機制上及市民的意識上建立防騙屏障，聯手銀

行推行 「可疑帳戶警示」，也與電訊業界合作，要求電
訊商攔截詐騙者的電話號碼及網站。

然而，詐騙案件屢見不鮮，警方現行的 「見一例打一
例」做法未能有效遏制犯罪。為扭轉局勢，警方必須由
被動應對轉向主動預警，從源頭防控入手，構建全面性
防騙網絡。教育層面應着力打造 「快、狠、準」的防騙
宣傳，警方應與區議員建立恒常協作機制，善用地區網
絡資源與社區滲透力，透過社區活動及流動攤位，針對
受眾設計防騙課程，講解最新騙局及防範技巧，並定期
傳遞防騙資訊。同時，市民也要善用數碼平台，自行核
實可疑電話號碼、電郵地址或網站真偽，全面提高防騙
意識。唯有通過教育與社區滲透雙管齊下，才能有效構
建全民防騙的堅實屏障，實現 「騙未發而防先至」的治
理效能。

「防守」與「預案」雙管齊下
隨着數碼經濟發展，互聯網平台、電訊商有責任為

用戶營造令人安心的上網環境，至此，政府機構在防
範網絡詐騙上，應從 「防守」與 「預案」兩方面着

手，全面提升應對能力。首先，政府應加強數碼基建
防守，構建多層次防禦體系，與網絡安全專業機構合
作，建立涵蓋政府部門、公共服務平台及金融機構的
聯防聯控機制。推行嚴格的數據加密措施，防止敏感
信息外洩；同時，增設網絡攻擊預警系統，及時攔截
可疑訪問請求，對異常流量進行即時封鎖。

其次，當局也要針對各類型網絡詐騙設立應急預案，
包括金融詐騙、身份盜竊、數據勒索等場景，提出快速
反應方案。一旦發現潛在詐騙行為，應即時啟動跨部門
協作機制，由網絡安全中心、警方及金融監管部門聯手
應對，及時凍結涉案資金，防止進一步擴散。可參考泰
國做法，明確銀行和電訊運營商在防範電訊詐騙中的責
任義務。如果使用其服務的用戶遭詐騙，相關企業需進
行賠償。香港可立法要求企業承擔 「比例責任」，以保
障受害者權益，力求將損失減至最低。

總而言之，在網絡詐騙猖獗、手法層出不窮的情況
下，警方需從教育層面強化市民的防騙意識，政府也
需構建全方位、多層次的防騙體系，全面壓縮詐騙分
子的活動空間。面對數字時代的風險與挑戰，香港有
必要通過提升全民反詐意識、構建完善的社會安全防
護體系，以在信息洪流中做好防範準備，有效維護市
民財產安全及社會秩序穩定。
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本港疫情後，市民
出行需求顯著增加，
同時內地旅客來港消

費目的呈現轉變，奢侈品購買不再是主要消
費動機。近期周末時段，港人北上消費趨勢
明顯，多重因素疊加影響下，香港零售業收
入出現明顯下滑。在政府統計處最新的零售
業銷貨額數字可見，本年2月的零售業總銷
貨價值的臨時估計為294億元，較去年同月
下跌13%，1月的零售業總銷貨價值的臨時
估計為 353 億元，估計較去年同月下跌
3.1%。與去年同期比較，本年首兩個月合計
的零售業總銷貨價值的臨時估計下跌7.8%。
再仔細看個別零售巨頭業績報告，屈臣氏、
百佳、豐澤，上年虧蝕 7000 多萬元，是有
紀錄以來首次虧損，恆基發展的千色 Citis-
tore、APITA等百貨公司同樣虧損。

港人消費力仍強
有說法指本地居民消費力下降，但看看金

管局港人信用卡零售消費數字，並非如此。
信用卡零售交易額，去年全年高達 9756 億
元，本地消費佔 71%，約 6976 億元，餘下
29%，即是 2781 億元是海外簽帳。在 2015
年至 2019 年間，海外簽帳佔信用卡零售消
費，一直介乎 17%至 18%，疫情時跌至約

13%，去年竟高達29%。反映港人具一定消
費力，只是花在外地了。

政府早前已推出 「一簽多行」政策以吸引
內地旅客，旅發局公布的《訪港旅客入境旅
遊相關的消費報告》，娛樂方面的消費飆
升 61.3%，即逾 41 億元，反映他們訪港變
得較着重玩樂體驗，例如觀賞演唱會及到
訪主題樂園。香港的 「超級三月」，旅客
數字較去年同期增加約 12%，當中包括約
96 萬名非內地旅客，香港國際七人橄欖球
賽入場人數亦破紀錄，佐證了旅客流量是
有一定保證。

香港經濟復蘇前景可期
既然證明本地消費力仍在，旅客人數亦有

上升趨勢，問題焦點轉落在本地零售業的競
爭力，業界變革壓力將現。現時是零售業變
革契機，重溫本港的商場變遷，為大家作個
啟發。

本港較早期的商場，應該要數 1880 年香
港首座多層購物商場柏拱行、20世紀30年
代置地集團的告羅士打行購物拱廊和萬宜
大廈，當年決策是消費群出入地點為首
選，商場均坐落中環區。而陸續出現的百
貨公司，例如華資 1900 年先施百貨，1907
年永安百貨、英資連卡佛、日資大丸百貨

更是首間引入新鮮食品的百貨公司，開始
一種一站式購物模式，場內為消費者提供
高和低檔次貨品，吸納各類型消費群。之
後要數尖沙咀的海運大廈，尖東商場大廈
群，趨勢已是為顧客提供多元化娛樂，務
求顧客能在場內消遣一整天。本港零售業
的輝煌時代，更有垂直式商場，例如 1991
年銅鑼灣電業城，為顧客集中貨源購物。
隨着地鐵網絡愈發達，有車站沿線的大型
商場出現，又一城、新城市廣場，是考慮
消費者的交通便捷度。本港商場發展本來
就變化中，何況零售業更加是思變時。

周邊地區革故求新各師各法，例如新加
坡政府通過數字化轉型支持零售業和積極
推動夜間經濟，日本政府推動 「地方創
生」政策將零售業與旅遊業結合、內地去
年 推 出 《 零 售 業 創 新 提 升 工 程 實 施 方
案》，上述的數字化轉型、多元化消費場
景和促進旅遊與零售結合等等策略，都值
得參考。相信港府和業界能靈活變通，近
來本港金飾店與 IP 毛公仔掛飾的嶄新組合
推銷手法，成功掀起一陣熱賣潮，香港零
售業復蘇是可期的，零售業需要政府、企
業和消費者的共同努力，學習他方的成功
經驗，結合本地實際情況和獨特優勢，加
強自身競爭力。

民建聯交通事務發言人、立法會議員 陳恆鑌

于文

建評

香港脈搏

港事講場

港鐵在不足半年頻
出事故，包括東鐵線
兩 度 發 生 工 程 車 癱

瘓，將軍澳線上周更全線停擺三小時，對香
港市民出行造成重大影響，反映港鐵在應急
處置、設備維護及風險預警等方面存在重大
漏洞，嚴重影響公眾對港鐵 「安全可靠」的
信心。筆者認為港鐵作為香港主要公共交通
機構，不應屢次以 「設備故障」為藉口推卸
責任，必須以保障公眾出行安全作為企業的
核心使命，以實際行動進一步提升鐵路服
務，贏回市民的信任。

全面檢視徹查事故
東鐵線與將軍澳線作為連接新界東北與市

區的主要鐵路線，每天乘搭過百萬人次，一
旦出現事故，影響重大。港鐵公司應當對事
故原因進行深入調查，並對各線路的關鍵設
備、運營程序及人員配置等環節進行全面檢

查，及時向公眾公布調查結果及改進措施。
同時，機電工程署應加強對港鐵資產管理和
安全系統的審核，以科技賦能實現 「被動維
修」向 「主動預防」轉型，保證信號系統提
升工程的整體進度。

其次，港鐵必須檢討危機處理機制，提
升員工應變能力。在將軍澳線出事當日，
港鐵派出人手明顯不足以應付現場情況，
不少乘客對疏散路線不知悉、接駁巴士班
次與需求脫節、車站職員亦缺乏清晰指
示，令多個車站出現混亂情況。研究表
明，港鐵公司應當從源頭上採取預防措
施，通過強化員工應急處理能力的培訓，
並針對各類高風險場景，定期組織實戰演
練，以提升整體應急響應水平。同時，在
突發事件發生時，應加強與其他公共交通
工具的協調聯動，確保列車運營中斷後能
夠及時啟動替代運輸方案，同時充分利用
車站廣告屏幕進行信息發布。

提升懲罰力度及補償
東鐵線工程車兩次故障，表面是設備問

題，實則暴露管理缺陷。根據機電署報告，
涉事工程車操作手冊及修復未有指引，風險
評估未有應對預案，維修團隊對設備操作亦
存在不足，由此暴露港鐵在預防機制及應急
程序上的不到位。港鐵公司雖定期開展相關
應急演練，但在實際事故處理過程中，其部
門間協調機制仍存在不足。同類事故的重複
發生，引發社會公眾對港鐵管理層運營能力
的質疑與討論。筆者認為港鐵需提高管理層
的責任意識，將 「問責機制」落到個人，並
與評核、待遇掛鈎，改善管理水平，確保每
次的事故檢討落到實處。

再者，鐵路事故對市民出行造成嚴重影
響，現有的懲罰機制似乎亦未能有效減少港
鐵公司的故障率，港鐵不能每次僅以 「致
歉」了事，必須以具體舉措回應市民的不滿
與期待，如為受影響乘客提供工作日免費往
返服務，並優化現行罰款機制，包括調整延
誤時間計算方法、罰款金額標準以及增設額
外賠償條款，以增強處罰措施的效力。

安全為基服務為本
從是次事故可見，加強鐵路連接性對香港

交通非常重要。香港鐵路未來應形成環狀網
絡，尤其是對於遠離市區且靠單一線路出行
的地區，如新界西北等，不僅可提高交通效
率，減少交通壓力，亦大大增強鐵路的可靠
性。當局必須加快北環線、中鐵線等項目的
建造。同時，規劃部門正在研究將軍澳站南
延線延伸至港島地區的可行性方案。

香港鐵路以 「安全、高效」聞名世界，整
體服務水平備受矚目，但在日常維修及管理
細節上仍有改進空間，港鐵不應局限於現有
成績，更需以 「與自己較量」的覺悟，聚焦
短板，推動服務升級。期待港鐵以實際行動
踐行 「安全為基、服務為本」的理念，將
「全球領先」的行業評價轉化為具體的服務

效能，致力於為乘客提供安全、高效的出行
體驗。

城市智庫研究員 吳家俊

港鐵須以實際行動贏回信任

零售業要變法脫困
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重庆长安汽车股份有限公司
2024 年度股东大会决议公告

本公司及董事会全体成员保证信息披露的内容真实、准
确、完整，没有虚假记载、误导性陈述或重大遗漏。

特别提示：
1．本次股东大会未出现否决提案的情形。
2．本次股东大会未涉及变更以往股东大会已通过的决议。
一、会议召开的情况
1．召开时间：
（1）现场会议召开日期和时间：2025 年 5 月 27 日下午

3:00；
（2）网络投票时间：2025 年 5 月 27 日。其中，通过深

圳证券交易所交易系统进行网络投票的具体时间为 2025 年
5 月 27 日 9:15-9:25，9:30-11:30 和 13:00-15:00；通过深圳
证券交易所互联网投票系统投票的具体时间为 2025 年 5 月
27 日 9:15-15:00。

2．召开地点：重庆市江北区两江大道 226 号长安汽车会
议室。

3．召开方式：采用现场投票及网络投票相结合的方式。
4．股东大会召集人：公司董事会
5．股东大会主持人：董事长 朱华荣先生
6．会议的召开符合《公司法》《上市公司股东会规则》

及《公司章程》的规定。
二、会议的出席情况
1．出席的总体情况
出席会议的股东及股东代理人共 4,266 人，代表公司有表

决权股份数 4,826,038,218 股，佔公司有表决权股份总数的
48.679%。 

2．A 股股东出席情况
出席会议的 A 股股东及股东代理人共 4,171 人，代表公

司有表决权股份数 4,727,279,969 股，佔公司有表决权 A 股
股份总数的 57.145%。其中出席现场股东大会的 A 股股东及
股东代理人共 14 人（其中 1 名股东同时持有 A 股和 B 股），
代表公司有表决权股份数 3,650,603,443 股，佔公司有表决

权 A 股股份总数的 44.130%；通过网络投票的 A 股股东共
4,157 人，代表公司有表决权股份 1,076,676,526 股，佔公司
有表决权 A 股股份总数的 13.015%。

3．B 股股东出席情况
出席会议的 B 股股东及股东代理人共 96 人，代表公司有

表决权股份 98,758,249 股，佔公司有表决权的 B 股股份总
数的 6.016%。其中出席现场股东大会的 B 股股东及股东代
理人共 55 人（其中 1 名股东同时持有 A 股和 B 股），代表
公司有表决权股份数 88,307,639 股，佔公司有表决权 B 股
股份总数的 5.379%；通过网络投票的 B 股股东共 41 人，代
表公司有表决权股份数 10,450,610 股，佔公司有表决权 B
股股份总数的 0.637%。

4．出席会议的其他人员
（1）公司部分董事、监事和高级管理人员；
（2）公司聘请的律师。
三、提案审议和表决情况
1．表决方式：会议采用现场记名投票及网络投票相结合

的表决方式。
2．非累积投票提案表决结果
（1）总体表决结果

提案
编码

提案名称
同意 反对 弃权

表决
结果票数 ( 股 )

比例
（%）

票数 ( 股 )
比例

（%）
票数 ( 股 )

比例
（%）

1.00
2024 年度董事会工
作报告

4,804,919,647 99.563 19,793,231 0.410 1,325,340 0.027
审议
通过

2.00
2024 年度监事会工
作报告

4,805,317,470 99.571 19,381,808 0.401 1,338,940 0.028
审议
通过

3.00
2024 年年度报告全
文及摘要

4,805,615,584 99.577 18,850,382 0.390 1,572,252 0.033
审议
通过

4.00
2024 年度利润分配
预案

4,810,745,657 99.683 14,541,761 0.301 750,800 0.016
审议
通过

5.00
2024 年度财务报告
及 2025 年度财务预
算说明

4,806,467,778 99.594 18,125,640 0.376 1,444,800 0.030
审议
通过

6.00
关於 2025 年度日常
关联交易预计的议案

1,156,492,283 98.346 18,196,028 1.547 1,259,352 0.107
审议
通过

7.00 2025 年度投资计划 4,805,722,246 99.579 19,090,984 0.396 1,224,988 0.025
审议
通过

8.00
关於开展票据池业务
的议案

4,806,626,716 99.598 18,366,314 0.380 1,045,188 0.022
审议
通过

9.00
关於公司及下属子公
司开展外汇套期保值
业务的议案

4,806,707,232 99.599 18,374,580 0.381 956,406 0.020
审议
通过

10.00
关於聘任 2025 年度
财务报告及内部控制
审计机构的议案

4,803,360,082 99.530 21,246,738 0.440 1,431,398 0.030
审议
通过

（2）B 股股东表决情况

提案
编码

提案名称
同意 反对 弃权

票数 ( 股 )
比例

（%）
票数 ( 股 )

比例
（%）

票数 ( 股 ) 比例（%）

1.00
2024 年度董事会工作
报告

92,616,981 93.782 6,139,968 6.217 1,300 0.001

2.00
2024 年度监事会工作
报告

92,616,981 93.782 6,139,968 6.217 1,300 0.001

3.00
2024 年年度报告全文
及摘要

92,843,495 94.011 5,712,190 5.784 202,564 0.205

4.00
2024 年度利润分配预
案

96,708,389 97.925 2,048,560 2.074 1,300 0.001

5.00
2024 年度财务报告及
2025 年度财务预算说
明

94,119,059 95.303 4,637,890 4.696 1,300 0.001

6.00
关於 2025 年度日常
关联交易预计的议案

93,686,181 94.864 4,869,504 4.931 202,564 0.205

7.00 2025 年度投资计划 92,443,881 93.606 6,111,804 6.189 202,564 0.205

8.00
关於开展票据池业务
的议案

93,747,835 94.927 5,009,114 5.072 1,300 0.001

9.00
关於公司及下属子公
司开展外汇套期保值
业务的议案

93,764,999 94.944 4,991,950 5.055 1,300 0.001

10.00
关於聘任 2025 年度
财务报告及内部控制
审计机构的议案

91,170,619 92.317 7,586,330 7.682 1,300 0.001

（3）中小股东表决情况

提案
编码

提案名称
同意 反对 弃权

票数 ( 股 )
比例

（%）
票数 ( 股 )

比例
（%）

票数 ( 股 ) 比例（%）

1.00
2024 年度董事会工作
报告

1,154,829,092 98.204 19,793,231 1.683 1,325,340 0.113

2.00
2024 年度监事会工作
报告

1,155,226,915 98.238 19,381,808 1.648 1,338,940 0.114

3.00
2024 年年度报告全文
及摘要

1,155,525,029 98.263 18,850,382 1.603 1,572,252 0.134

4.00
2024 年度利润分配预
案

1,160,655,102 98.700 14,541,761 1.236 750,800 0.064

5.00
2024 年度财务报告及
2025 年度财务预算说
明

1,156,377,223 98.336 18,125,640 1.541 1,444,800 0.123

6.00
关於 2025 年度日常
关联交易预计的议案

1,156,492,283 98.346 18,196,028 1.547 1,259,352 0.107

7.00 2025 年度投资计划 1,155,631,691 98.273 19,090,984 1.623 1,224,988 0.104

8.00
关於开展票据池业务
的议案

1,156,536,161 98.349 18,366,314 1.562 1,045,188 0.089

9.00
关於公司及下属子公
司开展外汇套期保值
业务的议案

1,156,616,677 98.356 18,374,580 1.563 956,406 0.081

10.00
关於聘任 2025 年度
财务报告及内部控制
审计机构的议案

1,153,269,527 98.072 21,246,738 1.806 1,431,398 0.122

（4）B 股中小股东表决情况

提案
编码

提案名称
同意 反对 弃权

票数 ( 股 )
比例

（%）
票数 ( 股 )

比例
（%）

票数 ( 股 ) 比例（%）

1.00
2024 年度董事会工
作报告

92,616,981 93.782 6,139,968 6.217 1,300 0.001

2.00
2024 年度监事会工
作报告

92,616,981 93.782 6,139,968 6.217 1,300 0.001

3.00
2024 年年度报告全
文及摘要

92,843,495 94.011 5,712,190 5.784 202,564 0.205

4.00
2024 年度利润分配
预案

96,708,389 97.925 2,048,560 2.074 1,300 0.001

5.00
2024 年度财务报告
及 2025 年度财务预
算说明

94,119,059 95.303 4,637,890 4.696 1,300 0.001

6.00
关於 2025 年度日常
关联交易预计的议案

93,686,181 94.864 4,869,504 4.931 202,564 0.205

7.00 2025 年度投资计划 92,443,881 93.606 6,111,804 6.189 202,564 0.205

8.00
关於开展票据池业务
的议案

93,747,835 94.927 5,009,114 5.072 1,300 0.001

9.00
关於公司及下属子公
司开展外汇套期保值
业务的议案

93,764,999 94.944 4,991,950 5.055 1,300 0.001

10.00
关於聘任 2025 年度
财务报告及内部控制
审计机构的议案

91,170,619 92.317 7,586,330 7.682 1,300 0.001

本次股东大会第 6 项提案属於关联交易事项，与该交易
有利害关系的关联股东中国兵器装备集团有限公司及其一
致行动人已回避表决，回避表决的股份数为3,650,090,555股。

四、律师出具的法律意见
1．律师事务所名称：北京市中伦（深圳）律师事务所
2．律师姓名：黎晓慧、陈启光
3．结论性意见：本次股东大会的召集和召开程序符合《公

司法》《上市公司股东会规则》和《公司章程》的规定；
会议召集人具备召集本次股东大会的资格；出席及列席会
议的人员均具备合法资格；本次股东大会的表决程序符合

《公司法》《上市公司股东会规则》及《公司章程》的规定，
表决结果合法有效。

五、备查文件
1．关於召开 2024 年度股东大会的通知；
2．2024 年度股东大会决议；
3．法律意见书。

重庆长安汽车股份有限公司董事会
2025 年 5月 28 日

人
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銀
髮
經
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機
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大

香港商報評論員 李明生

人口老化帶來社會問題，但同時也
衍生銀髮經濟。按去年施政報告所成
立的促進銀髮經濟工作組，昨公布循
促進銀色消費、發展銀色產業、推廣

銀色品質保證、推廣銀色財務及保障安
排、釋放銀色生產動力共5個範疇提出30項

措施，由政務司副司長統籌四個政策局推動。銀髮經
濟一直時有所論，這是港府牽頭，首次以高層級系統
化來全面前瞻謀劃，具重要意義。

事實上，長者定義早就今非昔比，不再停留垂垂老
矣形象，而是可以煥發勃勃生機。首先，長者普遍較
前富有了，經濟及消費實力不容小覷。1960年以前出
生的 「戰後嬰兒潮」，均跨進了長者門檻——有別於
戰前 「沉默的一代」，以及後來的 X、Y、Z 世代
等，公認乃經濟條件較好，甚至被稱為受惠經濟起飛
「史上最富有的一代」。在美國，有調查指長者去年

坐擁一半房產淨值。
香港長者人口持續增長，從十年前近115萬或佔人

口15.6%，增至最新的逾175萬或佔人口近23.3%，展
望廿年內比重還將增至三分之一，這無疑會衍生龐大
銀髮需求。銀髮需求在衣、食、住、行，以至財務、
保健等各方面，都跟其他年齡層不盡相同，市場實有
必要針對回應，尤其在 「兩折乘車」優惠政策下，更
有助於提振長者出門消費意欲。譬如餐牌上提供適合
「三高」人士的健康選擇，以至 「流質餐」之類，並

由當局認證；又如宣傳推廣 「資產變現」的年金或逆
按揭理財工具，及包括遺囑、持久授權書和預設醫療
指示的 「平安三寶」；亦如多利用創科技術，包括大
數據、AI+和機器人等，來照顧長者特殊需要等……
這一切銀髮經濟皆帶來新機遇，市場切勿錯過。

其次，長者普遍較前健康了，人均壽命明顯延長，
意味其退休年齡不斷押後，加上退而不休也愈趨普
遍。對此，勞動市場也應有所配合，這不單有益長者
身心健康，也是應對勞動力減少的出路之一。

香港長者勞動人口亦在持續增長，從十年前不足10
萬人、勞動參與率僅9.4%，升至最新的23萬人、勞動
參與率為13.6%。過去長者要續貢獻社會，多限於參
與義工服務，又或從事較低層的崗位；時代已變，今
日職場對長者包容性增加，而且亦有空間包容更大彈
性。好像受惠創科 「零工經濟」，意味長者較希望從
事兼職或靈活上班的要求可更好滿足。當局已關注到
長者可在飲食和託兒服務等扮演更積極角色，並會多
辦高中齡招聘會，期望日後有更多措施出台。另外，
長者寶貴經驗也大可發揮，這包括身為長者的經驗，
在銀髮經濟上定更了解兼更能回應長者所需——此乃
高水平兼正面的 「以老護老」；考慮到日後護老工作
可能會利用AI和機械人等技術，有關方面亦須在教育
及培訓等着手，確保相關銀髮勞動力不致脫節，由基
層到高端的工種都要兼顧，好讓長者繼續留效市場。

人口老化未必是 「炸彈」，大家不宜完全負面觀
之，銀髮經濟誠蘊藏大量新機遇，有待各界主動積極
挖掘。今日長者，已非包袱；無論消費抑或事業層
面，仍可繼續貢獻經濟、貢獻社會。特首李家超表
示，工作組目的是發揮領導力量和結合全社會力量，
為銀髮經濟發展提速提效；進一步動員政、商、民等
各界力量，香港銀髮經濟實在大有可為，而長者的樂
齡生活亦可有更大保障。


